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大約六年前，有一天突然接到一位老

同事的電話，說他是人醫會的成員，因

為有個困難，不知我能否幫上忙。原來

慈濟人醫會到大陸福鼎市的義診服務，

預定前往的醫師因故不克前去，時間緊

迫，一時找不到可以接替的醫師。詢問

我能否幫忙，記得那時候出國義診的時

間已經迫在眉睫。當時一個念頭是在最

需要我的時候，去做最有價值的事。因

此，就毅然決然地答應了，從此種下了

慈濟緣。

福鼎出診之旅，印象深刻。猶記得在

大林慈濟醫院林俊龍院長的引領下，我

們在寒冷哆嗦的冬日凌晨裡出發，向郊

文／祝春紅 新店慈濟醫院婦產科主任

因緣一線牽
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外的山區裡一路馳去。晨曦中，在一間

校園裡落腳，展開我們的義診服務。

如果沒有這趟義診之行，不知人間還

有這麼落後的地方！這麼窮苦的人家！

福鼎市當地最好的醫院，卻連病床的床

墊也沒有，幾塊破舊的木板放在生鏽彎

曲的床上，醫院裡沒有常備的床單，還

得自個兒從家裡帶來草蓆鋪上。而這些

有健康問題的婦女，竟連這樣的醫院也

住不起，明知腫瘤已經那麼大，還在等

著籌錢，準備手術的費用，一句心酸的

話語「沒辦法啊！等籌夠了錢才能開刀

啊」，一等就是數年，任由腫瘤繼續地

長大。回國後因著對病人內心的悸動

感，我成了慈濟人醫會的成員，結下了

這段因緣。

在過去數年裡，因著這段因緣，除了

個人加入義診的服務外，在我任職婦幼

醫院院長的期間，也讓醫院裡社區服務

的衛教室同仁、團隊加入參與外籍勞工

的義診服務與衛教工作，除了一般的義

診服務以外，我們提供專業的諮詢、婦

女月經問題與更年期的諮詢指導、抹片

檢查與血壓、血糖及血脂肪三高服務。

為那些最匱乏且最需要專業協助的人

們，貢獻我所學的專業知識與能力，成

為我的願望之一。

「真是因緣不斷，理還亂」。今年初

接受秀琇師姊的邀請，參加人文志業大

樓的啟用典禮。師姊又再次給我機會教

育，說我公職如果可以辦理退休，為什

麼不來慈濟發揮大愛呢？當時人醫會呂

芳川師兄在一旁聽說我已屆入可以辦理

辭職退休的時候，隨即臨時安排我與林

副總見面，並約定下次面會的時間。

回家後我很認真的思考了幾天，捫心

自問真的要放棄了耕耘二十幾年的公職

園地嗎？真的要放下這些已經為她們服

務了數十個寒暑的市醫社區的一般民眾

嗎？真的要放下這些員工同仁之親戚、

好友的照顧嗎？說真的，內心有一些矛

盾，也有一些掙扎，家人說：「妳真的想

清楚了嗎？」好友說：「妳要不要再思考

一下？」結果我還是被自己說服了，因

為，長久以來一直有一個夢想，夢想將生

命的起源，從懷胎開始，從人之初、人之

生、人之養、人之長以及人之老，如何規

劃出一個優質的照護環境，將人性化與人

文的精神，融入醫療照護中，用我過去二

十多年來的所學、所知、所能，去營造一

個可以實現這個夢想的溫馨環境，營造

一個人性化婦幼醫療照護園地。而我們

在新店慈院規劃了大愛樂得兒產房，使

用最新最好的設備，希望一切從生命的

誕生開始，秉持著這樣的理念，成為一

所人性化的母嬰親善醫院，為了這個夢

想，我做了一生中重大的抉擇，秉持著

一向擇善固執的本性，在最需要自己的

地方，去做自己認為最有價值的事！希

望美夢可以成真！
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「一切有為法，如夢幻泡影，如露

亦如電，應作如是觀」，小的時候，經

常感覺時空會倒轉，栩栩如生而似曾相

識。成人之後，反倒感覺時空停滯，場

景不再而悵然若有所失。學理上，雖然

有愛因斯坦的相對論可以解釋，時間或

許並不是均等分。思維上，卻一直期望

更有意涵的答案。

「若以色見我，以音聲求我，是人

行邪道，不能見如來」。道本無言，非

言不顯，言有不達，道無以明。「入我

門不貧、出我門不富」，進入大愛與感

恩的慈濟宗門培訓期間，每每都期待出

班前的上人開示，上人以無上妙智慧，

觀一切眾生，知其根器大小不同，故以

方便智說人間佛教諸方便法，是應機而

說，都能對症投藥，讓人感動心靈滋

長。

學佛有頓、漸之分，漸是信而解，解

而行，行而證，日日精進。林碧玉副總

描述上人願大、氣柔、心細、志堅護持

四大志業，一步八腳印。每月培訓課程

的演講人或現身說法，或對善知識專精

領悟，講述四大志業與八大腳印，都能

讓人如沐春風，師兄師姊的心得分享，

也總讓人感覺心有戚戚焉，主題或有分

別，「為佛教、為眾生」又無分別。王

端正副總講述文化時提到「親近善友」

文／石明煌 花蓮慈濟醫學中心副院長

時間均等分
慈誠培訓省思
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是學佛第一業因(另外三業因是多聞正

法、如理作意、和法隨法行)；是培訓時

間雖短，課程用心安排，演講人都具大

智慧，俱皆善友。

慈濟大學方菊雄校長講尊重生命、

正向利他的教育完全化理念；阿桃師姊

一句「運動場是圓的，不知是你追我，

還是我追你」，是覺悟之後的有情，存

歡喜心做環保，力道十足。金海師兄以

行經代替誦經，肯定人生，在社區推動

心靈環保，也用環保拉近人與人之間的

距離。人醫會呂芳川師兄勤耕福田，關

懷、膚慰弱勢族群，設身處地設想周

到，真正做到人醫典範。「看見菩薩身

影」，是慈濟文字常見的語彙，這些化

身菩薩都打算用一輩子的時間做慈濟，

更發願每一世都來追隨上人。

時間或許並不是均等分，每一個人此

生的壽命慧命也不同，此刻時空又開始

倒轉，似曾相識，時而若有所思，時而

栩栩如生，卻不再若有所失。時間或許

是等分的，每個人一世分配一輩子。因

緣果報，無始亦無終。時間是相同的，

但不均等分。

即使已達智慧圓融,更應含蓄謙虛，

像稻穗一樣，米粒越飽滿垂得越低。

Those who have great wisdom
must all the more be humble and unassuming,
just like the rice stalk that bows

under the weight of ripe grain.

   —靜思語 


